
北京时间2月20日是马布里
40岁的生日， 央视体育世界报道
了对他的相关采访。 马布里表示
希望自己下个赛季仍为北京队继
续征战， 具体情况需要自己的团
队与俱乐部沟通。 他同时透露了
一旦出战， 下赛季将肯定是自己
球员职业生涯的最后一年。

尽管马布里明确表态自己可
以再打一年 ， 但截至记者发稿
时， 北京首钢从上到下并没有人
对此表态 。 其实 ， 大家都很明
白， 已经40岁的马布里再打一年
还能为球队和自己带来什么， 这
件事本身就很含糊。

竞技体育从本质上来说， 很
像战争。 不仅因为有着 “你死我
活” 的残酷性， 而且也会塑造英
雄与传奇。 马布里就是CBA近年
来打造出来的英雄， 从带领北京
队谱写四年三冠的传奇， 到今年
常规赛收尾阶段连克上海 、 福
建， 甚至在最后一场比赛中几乎
让人相信奇迹正在发生……从故
事的构成来说， 跌宕起伏、 荡气
回肠的桥段比比皆是， 虽然北京
功败垂成 ， 但故事在此收尾的
话， 马布里悲情英雄的形象让人

多年以后仍会回味无穷。 但马布
里偏偏不想做一个悲情英雄， 他
争胜的性格让他仍然选择坚持辉
煌下的落幕。

这种可能性有吗？ 或许有 ，
但太低了。

从这个赛季可以看到， 马布
里的身体素质已经大不如前， 不
管是他的速度、 运球还是命中率
都有着滑坡一样的下降。 毕竟马
布里已经40岁了， 在接连几个赛
季过后， 困扰他的腿伤无法让他
继续无往不利 。 大战之前必抽
液， 我们看到的不仅是他为了球
队做出的牺牲， 更担忧的是他过
度透支身体为他今后的人生埋下
的隐患。

在这样的情况下， 即便马布
里有再战一年的意愿， 北京首钢
也不一定会同意。 CBA联赛如今
已经渐渐成熟， 作为一个商业性
质的赛事， 虽然需要故事， 但更
需要的是球队的成绩， 而成绩的
确保是要在有稳定发挥的球员尤
其是稳定的外援为基础的。 过去
的马布里可以在球队最困难的时
候解决问题， 但现在他不行了，
对于北京队来说， 更需要的是一

名高中锋或者更有冲击力的控
卫， 但不管是哪个位置， 他们的
共同点都应该是年轻。 虽然马布
里仍然是一名优秀的球员， 这点
不容质疑， 但他已经不适合以总
冠军为目标的北京队了。

如果马布里在北京队再打一
年， 对于北京队的重建也非常不
利。 过去几个赛季北京队都是以
马布里为中心构建球队， 在马布
里的带领下， 北京队的翟晓川、
方硕日渐成熟， 尤其是这个赛季
两人取得了长足的进步。 如果马
布里选择退役， 让年轻人挑起大
梁， 北京队在变换战术思想、 人
员配置方面都会更加顺利。 但如
果马布里仍在队中， 那么战术显
然还是围绕他来进行， 这对于急
需重建的北京队来说肯定不是一
个好消息。 孙悦正是一个例子。
2013-14赛季， 北京队半决赛打
广东， 当时广东的攻击性防守仍
是联盟翘楚， 闵鹿蕾给队员的指
令是： “不管是谁， 把球运到前
场之后， 统统交给马布里， 让老
马来处理球！” 当时的孙悦还很
不忿， 说： “我也能处理球啊，
我也不失误 。” 老闵的答复是 ：
“老马更有把握。” 三个赛季过去
了， 老马老了， 北京队需要有人
站出来掌控球了， 可被大家认为
能掌控球的孙悦 ， 斗心却不见
了。 北京队国内的年轻球员最需
要的是在比赛中获得经验， 但老
马仍在队中的话， 可以想见这种
机会仍会像以往一样不会变多。

马布里曾经带给我们太多感
动， 但我们必须承认他应该离去
了。 最近有分析称马布里或被换
到北控 ， 这可以说是个两全之
策， 既满足了马布里在北京退役
的心， 对于下个赛季三外援的北
控来说也是种补强， 可谓一举两
得。 如果老马坚持再打一年， 也
许北控才是他退而求其次的最好
归宿。

■我看CBA

□□本本报报记记者者 刘刘欣欣欣欣
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■业余高手

“要说起羽毛球， 我从上学
就开始玩了， 不过那时候打的是
野球， 就是拿着木制的球拍， 在
楼下空场打那种塑料的羽毛球。”
郭晓东是首发集团八达岭分公司
清河收费所所长， 也是羽毛球运
动的爱好者。

上班后， 公司的一名同事喜
欢羽毛球， 经常约着郭晓东一起
到场馆打球， 还会传授给她一些
打球技巧。 那之后， 她就一直坚
持打球。 直到2006年， 她决定找
羽毛球教练， 进行正规的学习。

“我是那种干什么事情 ， 就
想干到特别完美的人。 既然喜欢
这项运动， 就应该打得有模有样
的。” 郭晓东说， 她经常能看到
场馆里有人在教练的带领下训
练， 很是羡慕， 所以也决定给自
己一个机会， 全面提升球技。

学完了一期课程后， 正好赶
上集团组织了第一届羽毛球比

赛， 她报名参加， 获得了个人单
打的第二名。 “成绩虽然挺好，
但是现在看来， 我那时候的水平
实在是一般。”

每两年， 集团都会组织一次
羽毛球比赛， 郭晓东基本总能拿
到单打的第二名。

郭晓东还参加了自家周边的
羽毛球俱乐部， 也有了固定的时
间锻炼。 “原来是为了比赛， 而
去训练、 备战， 现在完全是为了
锻炼身体。” 郭晓东说， 运动的
人都是很阳光的， 给人一种精力
充沛的感觉。

运动不光让自己受益， 在郭
晓东和爱人的带动下， 他们14岁
的孩子也成为了球迷。 孩子小的
时候， 郭晓东和爱人去打球时，
便会带上孩子。 偶尔， 孩子还会
上场一起打一打。

“这孩子挺有悟性的 ， 你们
应该带他去学学， 你们要是没时

间 ， 我帮着你们带过去学也行
啊。” 孩子5岁那年， 一起打球的
球友向郭晓东提议说。 这番话让
她决定带着孩子， 去什刹海体校
报名羽毛球课程。

如今， 一家三口都爱打球 ，
每逢有赛事转播的时候， 大家都
守在电视机前观看。 “其实孩子
已经是叛逆期了， 但是跟我们什
么都说 ， 还是像朋友一样地相

处 ， 我特别开心 。” 郭晓东说 ，
她已经感受到羽毛球带给孩子的
益处。

在郭晓东看来， 现在的孩子
不爱动 ， 而且做事容易半途而
废 ， 遇到困难往往选择退缩 。
然而， 通过这项运动， 让孩子感
受到了付出就有回报， 坚持就能
成功。

“孩子从中找到了很多的快
乐 ， 对他的人际交往也很有帮
助。” 郭晓东告诉记者， 同学家
长也经常组织大家打球， 技术好
的儿子在活动中能够找到自信，
也很善于和同学交往。 “同学们
都愿意和他在一起玩， 觉得他特
别的幽默、 风趣。”

除了带动家人运动外， 郭晓
东作为收费所的领导， 还不忘带
动职工们一起打球。 “大部分职
工都是坐在岗亭里， 运动量比较
少， 我希望他们能身体健康， 动
起来。”

郭晓东买来了羽毛球的训练
光盘， 带着职工们一起观看， 模
仿动作。 坚持每周带大家训练两
个小时， 并时不时地约球， 检验
训练成果 。 “练过一段时间之
后 ， 大家也都觉得练完特别舒
服， 出完汗的那种心情， 没有切
身的体会， 是感受不到的。” 郭
晓东笑着说。

首发集团八达岭分公司清河收费所所长郭晓东

羽毛球让她和孩子成朋友

惜败卫冕冠军四川队， 北京
首钢队失去了季后赛的资格。 这
对 于 北 京 首 钢 队 来 说 是 个 巨
大的打击， 因为在人们心目中，
最近几个赛季的北京队都是CBA
强队。 北京队上次无缘季后赛还
是2010年， 那是马布里还未加盟
球队。

马布里还打不打？

但就数据而言， 马布里比上
个赛季还要出色， 这位已经40岁
的美国球星是用生命在打球。 对
阵四川队生死战之前， 马布里提
前从广东回到北京抽膝部的积
液， 打封闭也是马布里的 “必修
功课”。 在中国职业联赛的赛场
上有很多外援， 但像马布里这样
为了球队拼命的外援绝无仅有。
尽管年事已高， 但我们看到在比
赛中往往起决定因素的还是马布
里， 也许在前两节马布里会 “小
憩” 一会儿积攒体力， 到了关键
时刻马布里绝对会发力 ， 他会
“扛着炸药包” 冲进对方禁区制
造杀机。 马布里通过社交媒体表
示， 他还想再打一年， 这种对篮
球的热爱以及对北京队的忠诚，
值得所有人尊敬。

在马布里和北京队的合约中
有一个 “+1” 的条款 ， 这个赛
季打完后北京队可根据情况决定
老马是否再打一年 。 从情感上
说 ， 北 京 球 迷 都 希 望 马 布 里
继 续 征战 ， 但是他的身体状况
是否允许还不好说， 一切都要等
北京首钢俱乐部与马布里商量后
决定 。 北京队不能指望马布里
“一辈子”， 总是这么 “啃老” 也
绝对不是个事儿。 在期待马布里

满血归来的同时， 球队也要有其
他方案。

内线短板太致命

缺乏亮点是北京队这个赛季
给人的最深印象， 尽管这支昔日
的冠军球队拼劲仍在， 但在需要
拼实力的时候， 北京队总会败下
阵来， 在同强队的对抗中北京队
这个赛季没有占到什么便宜。 稍
感安慰的是， 有些本土球员已经
体现出了核心的价值， 比如翟晓
川和方硕。 北京队很多射手都习
惯在外线飘着等到喂球， 翟晓川
这种频繁空切的打法， 给球队带
来了活力。 方硕则充当了马布里
很好的助手 ， 在马布里累的时
候， 方硕可以掌控球权， 把球推
进到对方腹地， 对四川队的生死
战方硕也体现了一名核心球员的
价值。

北京队的外线依然强大， 但
内线的短板太过致命。 张松涛非
常努力、 敬业， 可他的能力无论
和外援中锋对抗还是同本土一流
中锋对抗， 都处于绝对下风。 北
京队先后使用的两位内线外援莫
里斯和杰瑞特， 都不是那种典型
的大中锋， 而是投手型中锋， 要
知道北京队最不缺的就是投手。
这个赛季， 北京队在内援引进上
只收了一个段江鹏， 这位山西队
的核心球员到了北京队却感觉无
用武之地， 因为与他类型相似的
球员太多了。 北京队真正需要的
是5号位的强力人选，下赛季不管
是引进外援还是引进内援， 这个
位置都必须加强， 如果不加强还
继续现在孱弱的内线， 北京队依
然会在季后赛的边缘痛苦挣扎。

灰暗的赛季，迷茫的未来
北京首钢：

□□本本报报记记者者 段段西西元元

□本报记者 于彧 ？？为为什什么么老老马马不不该该再再打打一一年年


